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政界：李克強講話振港人心
掃除流言遏「港獨」思潮 勉兩地同胞齊心合力

香港過去一年因普選爭議，
曾發生長達 79 天的違法「佔
領」行動。在今年全國兩會舉
行期間，多位中央領導人均就
香港問題發表講話，重申實現
香港行政長官普選是中央既定
的、一貫的原則立場，同時強
調會繼續全面準確貫徹「一國
兩制」、「港人治港」，嚴格
依照憲法和基本法辦事。

張德江「三必須」
保「一國兩制」正軌
全國人大常委會委員長張德

江3月4日出席全國政協港澳
委員聯組會議時，發表重要講
話，他表示，過去一年，「一
國兩制」實踐在港澳深入推
進，彰顯了強大生命力。

為確保「一國兩制」事業始
終沿着正確軌道前進，張德江
委員長提出了「三個必須」：
必須全面準確理解「一國兩
制」方針，維護憲法和基本
法的權威；必須聚精會神發
展經濟、改善民生，保持和
促進港澳繁榮發展；必須切實
增強民族自豪感和愛國情懷，
凝聚愛國愛港愛澳的社會正能
量。

國務院總理李克強在3 月 5
日發表 2015 年《政府工作報
告》中表示，將堅定不移地貫
徹「一國兩制」、「港人治
港」、「澳人治澳」、高度自
治方針，嚴格依照憲法和基本
法辦事。全力支持香港、澳門

特別行政區行政長官和政府依法施政，發
展經濟，改善民生，推進民主，促進和
諧。

張德江委員長於3月6日參加港區全國
人大代表小組會議發言時表示，希望香港
同胞「樹立一個目標、鞏固一個基礎」。
樹立一個目標，就是全力以赴爭取實現
2017年行政長官普選。實現香港行政長官
普選是中央既定的、一貫的原則立場，是
落實香港基本法和全國人大有關決定的法
律責任，是依法治國方略的內在要求，是
廣大香港同胞的殷切期盼。

全國政協主席俞正聲在3月13日主持全國
政協十二屆三次會議閉幕會並講話。他宣讀
大會通過的政治決議時強調，全面準確貫徹
「一國兩制」、「港人治港」、「澳人治
澳」、高度自治方針，嚴格依照憲法和基本
法辦事，支持香港特別行政區、澳門特別行
政區行政長官和政府依法施政，發展經濟、
改善民生、推進民主、促進和諧。

■香港文匯報記者 鄭治祖

港人代：中央一貫挺港依法普選

國務院總理李克強昨日在人大會議閉幕後回答

記者提問時指出，「一國兩制」、「港人治

港」、高度自治是基本國策，沒必要收緊。李總

理明確告訴大家，「一國兩制」是國家意志及人

民意願，不能輕易改變。實際上，要保持香港長

期繁榮穩定，發揮香港在國家全面深化改革和現

代化建設中的獨特作用，就必須堅持「一國兩

制」基本國策，這不僅符合國家利益，也符合香

港整體和長遠利益。

李克強總理表示，今年《政府工作報告》講

到，要嚴格依照憲法和基本法辦事，本身就說明

要一以貫之地把「一國兩制」實施好、貫徹好。

根據憲法規定，全國人大有權決定香港特別行政

區的設立、制定香港基本法以規定在香港特區實

行的制度。根據基本法和人大常委會2004年4月

6日釋法規定，全國人大常委會有權決定行政長

官產生辦法和立法會產生辦法是否需要修改和應

當如何修改。香港的高度自治權源於中央授權，

中央對香港的政治體制擁有決定權，這是憲法和

香港基本法確立的一項重要原則。

全國人大常委會副秘書長、香港基本法委員會

主任李飛在訪港與反對派溝通前夕，反對派議員

卻再次發表聯署聲明，聲稱將否決根據人大「8

．31決定」框架制訂的政改方案，破壞了溝通基

礎。事實說明，是反對派不斷作出強硬的表態，

不斷「心裡明白裝糊塗」惺惺作態。反對派不要

再裝模作樣，須放棄錯誤的立場，回到憲法和基

本法的軌道，若執意阻礙香港落實普選，要負上

歷史責任。

目前很多人對政改方案通過並不樂觀，並非因

中央領導人不斷強調必須按照基本法和人大決定

落實普選，而是因反對派堅持聲稱將否決根據人

大「8．31決定」制訂的政改方案。面對這種赤

裸裸的政治勒索，中央不會屈從。人大決定擁有

憲制性的法律權威，不可撼動，落實普選必須嚴

格依照憲法和基本法辦事。

上世紀 80 年代中央提出解決香港問題的基本

方針政策後，香港社會也曾出現過擔心中央的

政策會變的聲音。對此，鄧小平指出，中央政

策不變的承諾是鄭重的，保持香港的繁榮穩定

符合香港和國家的利益。李克強總理也指出，

繼續發揮香港在國家改革開放和現代化建設中

的獨特作用，使香港、內地在交流合作當中都

更多受益，使兩地民眾都滿意，增進兩地人民

的福祉。「一國兩制」國策利國利港利民，當

然沒必要改變。

「一國兩制」是國家意志不能輕易改變
禮賓府昨日開放供市民入內賞花，一些

激進分子卻借機搗亂，大煞風景，幸好警

方及時出動予以制止，並把有關人等帶離

現場。有專程去賞花的市民批評搗亂行為

破壞遊人心情。一年一度的禮賓府開放

日，是不少市民一家大細遊園觀賞杜鵑花

的日子。然而，本來是賞心樂事的遊園活

動，卻因為一些激進分子煮鶴焚琴的搗亂

行為，大掃市民雅興，更引發現場混亂，

導致小孩受驚。激進分子在市民觀賞杜鵑

花的禮賓府搗亂，損害市民遊園的權利，

不但神憎鬼厭，須受到譴責，而且衝擊社

會秩序，須依法制裁。

每年到禮賓府賞花，已經成為不少市民

一年一度的親子活動，正如梁特首所言，

這一天是一個「開開心心的假日」。市民

們除了可在導賞員的引導下，了解禮賓府

的過百年歷史和建築特色，亦可觀賞杜鵑

花和「跳舞蘭」等20種本地時花，既可讓

小朋友親近自然，又可以讓家庭共敘天

倫，一直深受市民歡迎，每次開放日都擠

滿人潮，入場人次屢創新高。

這樣一個合家歡的親子活動，絕不應該被

人利用來進行政治衝擊。然而，一些激進分

子卻早早揚言要趁開放日到禮賓府「搞

事」，以表達所謂「反水貨客」、爭取「真

普選」的訴求云云。昨日，一眾激進分子無

視訪客守則，帶同示威物品及標語進場，被

保安阻止時更發生一連串衝突，嚴重阻礙市

民進內遊園。有一些示威者混入禮賓府，竟

突然在人群中撐起雨傘，高舉橫額，大叫大

嚷，令人側目，有「港獨」分子更公然揮舞

「港英旗」。參觀當日人流密集，不少家庭

更扶老攜幼，激進分子的行徑不但對市民造

成滋擾，更令現場一片混亂，在狹窄的環境

下隨時會發生踩人傷人事件。有些幼童及長

者因而受驚。

激進分子借禮賓府開放日發難，顯然是

借機鬧事。香港是法治社會，任何人要表

達政見，都必須在守法及不影響其他市民

的前提下進行。激進分子昨日不惜損害市

民的遊園權利，破壞市民的歡樂心情，罔

顧市民的人身安全，行徑極不負責任，令

人討厭，理應受到譴責。激進分子到禮賓

府搗亂更是挑戰法律，執法部門應依法追

究其法律責任。

搗亂開放日神憎鬼厭
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民建聯主席譚耀宗表示，李克強總理再次重申，中央貫
徹執行「一國兩制」、「港人治港」政策方針不會改

變，內容相當正面，為香港特區打了一支強心針。同時，
更令到「中央正收緊『一國兩制』」的流言不攻自破，可
以令港人安心，為未來努力，共創美好的明天。

何俊賢：國家領導人太愛錫港人
民建聯立法會議員何俊賢指出，反對派為達到其政治
利益，不斷借題發揮，散播流言，相信總理每周出來重
申一次，都未能完全澄清所有流言，「其實，國家政策
說一遍已經足夠，國家領導人實在太愛錫香港人了。」
港區全國人大代表、港中旅集團董事盧瑞安指出，香
港經歷去年持續多月的「佔領」事件，令社會元氣大
傷，目前社會爭拗仍在。今次李克強總理重申中央不會
收緊對港政策，並加大對港支持力度，相信會為香港特
區起着正面的作用，向香港社會發出一個正面的訊息。
他期望社會各階層須同心合力，渡過難關。

王國興：中央全方位挺港 相當仔細
工聯會立法會議員王國興認為，李克強總理的講話，
完全回應了當前香港特區所發生的種種事情。近期某些
別有用心人士，刻意把小事無限放大，再藉詞侮辱內地
同胞。總理清楚表明，內地與特區人民血濃於水，不可
以有任何排斥、分化等情況出現。事實上，一向以來，
中央政府全方位大力支持香港特區政府，包括食品、日
用品、供水等，相當全面仔細，而香港為中國一個特別
行政區，大家須齊心合力，共建美好未來。

林健鋒：「收緊港策」謠言不攻自破
經民聯副主席林健鋒認為，國家領導人選擇在全國

「兩會」期間，高調向外界再次重申，中央對「一國兩
制」的方針沒有任何改變，顯示中央的態度相當之堅
定，令近日坊間傳出「中央將收緊對港政策」不攻自
破，好讓港人能夠安心，不要被流言影響。
他又說，香港回歸至今，內地與香港交往日趨頻繁，

親密程度難以分開，領導人提出維繫加強兩地福祉，就
是要提醒大家，應該以同理心對待大家。
新民黨主席葉劉淑儀指出，李克強總理的講話內容，
提到要加強兩地同胞的福祉，應該與近期「反水貨客」
示威激發起連串暴力事件有關。
葉太還說，目前來港的內地旅客中，「走水貨」的比

例很少，其他都是來港旅遊、探親等，因此，決不能夠
任意剝削他人入境的權利，港人亦不能過於「自我」，
任何事情只從自己出發。

盧偉國：帶出清晰訊息
立法會工程界議員盧偉國表示，歷史證明內地與特

區居民的關係一直是血濃於水，尤其是廣東省一帶，很
多香港市民的老家都是在廣東省內，激進分子不應該製
造任何仇視情緒。他指出，今次李克強總理提到加強兩
地人民的福祉，估計是回應近日「反水貨客」行動所引
發的連場暴力事件有關，希望能夠帶出一個清晰的訊
息。
立法會工業界（第二）議員林大輝指出，回歸以

來，中央都貫徹落實「一國兩制」，從沒有任何改變，
相信未來都會繼續推動「一國兩制」的方針，隨着國家
富強，相信香港特區在經濟層面將會獲得國家更加大的
支持，未來須加強年輕人的工作，齊心推動國家的發
展。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）國務院總理李克強昨日在「十二屆全國人大三次會議」閉幕記

者會上提到，中央堅決落實「一國兩制」、「港人治港」的方針政策不變，並會加大對港支持

力度。多名政界人士指出，去年香港經歷數月的「佔領」行動，加上近日「港獨」思潮猖獗，

更有流言指中央將會收緊治港方針。今次李克強總理重申中央的立場，掃除各種流言，能夠令

港人安心之外，更為特區打了一支強心針。港人應與內地同胞齊心合力，共建美好未來。
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香港文匯報訊（記者 陳庭佳 兩會報道）十二屆全國
人大三次會議昨日閉幕。多名港區全國人大代表昨日總
結時均表示，國家在各方面的發展一直在進步，而依法
治國、反腐倡廉、經濟轉型等將會是今年的工作重點。
他們又強調，中央對香港的大原則一以貫之，對支持香
港政改及反對「港獨」立場堅定，希望香港在全國人大
常委會決定下實現特首普選。

馬逢國質疑反對派「唔依法去傾」
港區全國人大代表馬逢國昨日表示，從這次人大會

議，可以看到國家於各方面都一直在進步，雖然今年經
濟增長目標調低至7%，「但慢少少唔係問題，最緊要係
質素，例如環境、資源運用，而家污染指標都下降
咗。」
他續說，今年「兩高」報告，即最高人民法院工作報

告及最高人民檢察院工作報告內容務實，顯示內地司法
系統正在改善，突顯依法治國的決心。
馬逢國又指，中央在香港政改問題上立場堅定，不會
有大變化，而全國人大常委會的政改決定有憲制效力，
故反對派不能又要反對決定，又要求與中央官員會面：
「依法治國嘛，嗰個（全國人大常委會決定）已經係法
嚟㗎嘛，唔依法去傾，點傾？」
港區全國人大代表黃友嘉指出，政府工作報告內容充
實，道出了去年是不平凡的一年，有很多挑戰，但整體

發展良好，而今年其中一個重點推動經濟轉型、創業、
創新，任務重大。全國人大常委會工作報告回顧了去年
對香港政改作出的決定，希望在此框架下，政改方案獲
立法會通過，讓港人可於2017年普選特首。

蔡毅：港應探討「十三五」規劃內角色
港區全國人大代表蔡毅認為，這次人大會議是他參與

3次以來最成功的一次，而昨日表決「兩高」報告時，
贊成票雖比往年多，但仍有200多張反對票，顯示內地
民眾對反腐倡廉的要求更高，這對當局是一種鞭策。
他表示，中央對香港的大原則一以貫之，於「兩會」

期間更清晰說明對「港獨」有底線，並鼓勵香港發展經
濟、改善民生。他又指，正在撰寫中的「十三五」規劃
或繼續會有港澳專章，香港應探討在「十三五」規劃內
扮演的角色。
港區全國人大代表梁劉柔芬表示，中央指內地與香港

居民摩擦是互相交流中的小節，雙方都要了解兩地的差
異，而她與會期間提出建議，由內地婦女組織如全國婦
聯等，向準備來港與丈夫團聚的婦女講解香港生活情
況。她續說，中央當然希望香港能夠落實政改，而全國
人大常委會的決定不可扭轉，故她希望港人明白政制要
逐步發展，「佢哋（反對派）覺得唔完美就要去否決，
但佢哋應該要相信下一代嘅智慧（改善政制），唔應該
以為自己係呢幾代最叻嘅。」
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■港區人代離開下榻的北京飯店。 陳庭佳 攝
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